técnicos en las zonas sub-desarrolladas y las repercusiones de dichos cambios sobre la estructura social y cultural de los grupos que habitan en dichas áreas.

SMITH T. Lynn: "Algumas Tendencias Sociais correntes na America Latina" *Sociologia*. Vol. xvi. Núm. 3. Agosto de 1954, pp. 236 y ss.

Los países de la América Latina se cuentan entre los que actualmente sufren un crecimiento demográfico más rápido en el Mundo, pudiendo atribuirse a este crecimiento toda una serie de cambios sociales que en ellos ocurren actualmente. Al lado del crecimiento demográfico de los países latinoamericanos, debe contarse como muy importante el rápido proceso de urbanización en esta región, y considerarse que esta urbanización acelerada contribuye también, y por mucho, a los cambios sociales que se observan en Latinoamérica. De otra parte, las funciones de las ciudades latinoamericanas han cambiado: de centros administrativos y residenciales se han transformado en centros comerciales, industriales y de transporte, como lo muestra el desarrollo de centros urbanos como São Paulo, Medellín y Monterrey o lo indica claramente el desarrollo industrial y comercial de antiguos centros como Buenos Aires, México, Lima, Bogotá, Santiago, etc.

Todo lo anterior tiene particular interés sociológico si se tiene en consideración que conforme se establecen contactos con otras comunidades, el proceso de diferenciación social progresa rápi-lamente; las divisiones ocupacionales repercuten en la educación, las crcencias religiosas, las actitudes políticas, etc., y con ello, al no tener las moras una aceptación plena por todos los miembros del grupo, se

producen las transformaciones de la solidaridad que ya Durkheim había estudiado. El individuo latinoamericano está menos reducido a los grupos de parentesco o vecindad, especialmente en tratándose de individuos de la clase humilde, y entre la clase humilde y las élites comienza a aparecer una clase media en sentido estricto. En Colombia puede considerarse como un acontecimiento social de primera importancia la aparición de una clase de labradores independiente y confiada, y fenómenos análogos —dependientes sobre todo de movimientos de inmigración— se presentan en los estados surianos de Brasil, y en Chile. Sin embargo, incluso en muchos de estos lugares, sigue existiendo la tendencia a imitar los hábitos de las clases elevadas, lo que impide la conformación plena de esas clases medias en proceso de aparición. En muchas ocasiones, aquellos que parecen ser miembros de la clase media son descendientes de clase alta, siendo en cambio pocos los que, especialmente gracias a la educación, consiguen elevarse por encima de la clase empobrecida y alcanzar status más elevado; con todo, entre los primeros, no obstante la sujeción a los patrones de vida de una clase media, que se ven obligados a acatar en fuerza de las circunstancias, predominan quienes carecen de un sentimiento de pertenencia a dicha clase media; gentes que, a pesar de todo. siguen considerándose como miembros de la élite.

Al proceso de circulación de las clases, tan brevemente esquematizado por Lynn Smith hay que agregar, como factor contribuyente el constituído por el mejoramiento de estatus educativo del pueblo latinoamericano que ha contribuído por mucho a la elevación de muchos de sus miembros.